
                                    

 

DISTRICT DE L’EURE DE FOOTBALL 
 

COMITE DE DIRECTION  
 

Procès-verbal N°06 

                              
 

Réunion du Mardi 07 Novembre 2023 à 19 h 00 
Au siège du District  
                                                                                                                                                                              
Président :  M. Marc ROUTIER  
 
Membres participants : 
Mmes Sabrina CHARPENTIER – Nathalie YVELAIN - Karine PAIS. 
Mrs Daniel RESSE – Bruno FARINA - Johnny DELHOME - Patrice LECHER – Jean-Luc GIFFARD 
– Arnaud SABLIERE - Radhouane M’BAREK - Nicolas CRIBIER - Eric MOERMAN - Jean-François 
MERIEUX – Pascal LEBRET. 
 
Assistent à la réunion :   
M. Sauveur CUCURULO, Conseiller du Président  
M.  Jean-Pierre LEVAVASSEUR, Conseiller du Secrétaire général     
M. Ludovic PERRE, CTRS 
M. Jacques FECIL, Président de la CDA     
M. Mathieu MOULIN, Agent de développement de l’Arbitrage 
M. Frédéric MARTIN, Co-Président de la CDPA 
 
Absents excusés : 
Mme Bénédicte MOMBO – Mrs Charles-Henri RAMARQUES - Patrick GOSSE (membres du 
Comité de Direction) 

M. Emmanuel AUBERT, Co-responsable du pôle Arbitrage                                                       
M. Lionel BOLAND, Président d’honneur du DEF 
M. Henri HAIRON, Secrétaire honoraire du DEF    
 

 



Le président souhaite la bienvenue à Frédéric MARTIN, co-président de la CDPA et à Mathieu 
MOULIN, salarié du DEF ;  

 

 

1.  Adoption des PV des Comités de Direction n°03 du 05/09/23 ; 
n°04 du 18/09/23 ; N° 05 du 21/09/23. 

 
Sur proposition du Secrétaire Général, Bruno FARINA, les PV des Comités de Direction n°03 
du 05/09/23, n°04 du 18/09/23, n°05 du 21/09/23 sont adoptés à l’unanimité. 
 

 

2. Condoléances / Soutien / Félicitations :    

 

Sur proposition du Président :  

 

Condoléances 

Les membres du Comité Directeur adressent leurs sincères condoléances à : 

• A la famille de Mr André FERET, qui a été Arbitre de la Fédération, Observateur 
Fédéral et ancien membre de la CRA.  

• A la famille de Mr Gilbert GUERIN, Président de l’US Avranches  suite au décès de 

cette figure emblématique du football normand. 

Soutien 
Les membres du Comité Directeur adressent leur soutien à : 
 

• A notre ami Daniel RESSE à la suite de son récent petit séjour hospitalier. 

 

Félicitations 

Les membres du Comité Directeur adressent leurs félicitations : 
 

• A Mme Nathalie SUZÉ et à Mr Eric FERON pour leurs nominations en tant que 

délégués au niveau Fédéral.  

• Au club de Futnet des Pirates d’Evreux qui compte 3 sélectionnés en équipe de 

France (Gaspard CHAISE, Corentin LENDORMY et Baptiste RIOTTEAU). 

• Au club du FC Pays du Neubourg, qui s’est hissé au 5ème tour de la Coupe de France 

Féminine. 

• Aux clubs du FC Val de Reuil, Pacy Ménilles RC et FC Gisors VN27 qui se sont hissés 

au 5ème tour de la Coupe GAMBARDELLA, avec une mention spéciale au club du FC 

Val de Reuil qui s’est qualifié pour le 6ème tour et qui reste, à ce jour, le seul club 

qualifié en Coupe Nationale. 

• Au club de La Croix Vallée d’Eure pour son parcours remarquable en Coupe de 

France avec une qualification pour le 6ème tour de l’épreuve qui en a fait le seul club 



normand de district à ce niveau de la compétition. A noter également, que la 

qualification pour le 7ème tour du LCVEF est passée très, très près, puisque c’est aux 

tirs au but que leur adversaire manchois, Equerdreville, évoluant en R1, s’est 

qualifié. Félicitations au club de la Croix, à la fois pour cette performance sportive, 

pour ce parcours et pour avoir gommé les quatre divisions d’écart, mais aussi aux 

deux clubs de La Croix et de Equerdreville, pour le respect et l’esprit sportif dans 

lequel s’est déroulé ce match. Ce fût, encore une fois, une très belle image de notre 

football amateur. 

• A Gaëlle BISSON, notre salariée, sélectionnée avec la 1ère équipe de France A Futsal. 

Félicitations également au club d’Hercules, puisque Fanny GOSSEYE, également du 

club d’Hercules, est aussi sélectionnée. Gaëlle et Fanny, participent d’ailleurs, en 

ce moment même, à Nantes, au premier match de l’histoire de l’équipe de France 

Futsal féminine, face à la Finlande.  

• Enfin, félicitations à notre ami Jean Luc GIFFARD pour l’obtention de la médaille de 

la jeunesse, des sports et de l'engagement associatif, pour l’échelon OR du 

contingent régional. La remise de cette médaille a eu lieu le 18 octobre dernier à la 

préfecture de Rouen où Jean-Luc s’est vu remettre cette médaille par M. le Préfet 

de la région Normandie et de la Seine Maritime, Mr Jean Benoit ALBERTINI. Cette 

récompense marque l’engagement de Jean-Luc depuis des décennies au service du 

football. Elle vient aussi saluer son action, que ce soit, en club, au District, à la Ligue 

et maintenant au niveau fédéral. Je voulais aussi vous dire que cette distinction 

n’est pas le fruit du hasard et, en l’occurrence, elle vient récompenser des dizaines 

d’années de bénévolat au service des autres. Pour le côtoyer souvent, je peux vous 

dire combien l’engagement sans contrepartie et au service du football, a du sens 

pour notre ami Jean-Luc. Nous avons avec Jean-Luc une belle définition du mot : 

ALTRUISME. Bravo mon ami.  

 

 

3. Le mot du président :  
 

« Nous avons maintenant bien entamé notre 4ème et dernière année de mandat, et comme je 
vous l’avais évoqué lors de notre précédant Comité de Direction du 5 septembre dernier, 
l’idée, pour cette saison, est de faire vivre l’ensemble des projets qui ont été mis en place 
durant les années passées, en y apportant les petites touches nécessaires afin de les rendre 
opérationnelles et fiables dans le temps. 
Bruno va nous détailler un peu plus tard les chiffres des équipes engagées et des licenciés, 
mais on peut légitimement penser que notre football eurois va bien. Les engagements 
d’équipes sont au plus haut, les prises de licences n’ont jamais été aussi importantes et 
l’objectif de 20 000 licenciés, que nous avons frôlé la saison passée, devrait être atteint dans 
le courant de la saison.  
Nos commissions travaillent de mieux en mieux, nos salariés travaillent très bien également 
et sont très engagés et nous essayons de donner à chacun les moyens pour qu’il arrive à ses 
objectifs. Nos arbitres sont de plus en plus nombreux, formés et conscients de leurs 
responsabilités. Nos formations d’éducateurs sont complètes et de qualité, en bref, il fait bon 



vivre au district de l’Eure. Je souligne ce point car dans le contexte général de notre société et 
même dans le contexte du football, qu’il soit professionnel ou amateur, cette situation n’est 
pas vraie partout et nous devons en être conscient et il me parait important de le souligner et 
de tous vous en remercier. 
Comme tout n’est jamais complètement rose et que nous ne devons pas nous endormir sur 
nos lauriers, il est un point qu’il faut toujours travailler et surveiller de près, ce sont les 
incivilités et les faits disciplinaires.  
Le message est clair et je le répète, nous ne laisserons pas faire les fauteurs de troubles, qui 
même s’ils ne sont qu’en petit nombre, doivent savoir que les instances ne les laisseront pas 
gâcher notre football.  
Les commissions juridiques (discipline, appel, règlements et contentieux) en étroite 
concertation avec la commission éthique et citoyenneté, font un formidable travail dans ce 
sens et je tenais ce soir à les en remercier. Le projet qui se met en place sur les plus jeunes 
catégories avec « Touche pas à mon Foot » nous aidera également à continuer d’aller dans le 
bon sens.  
Merci à toutes et à tous de cette belle dynamique, vous pouvez être fier d’être à la tête du 
district de l’Eure ! » 
 

4. Point des engagements seniors – vétérans 
 
Bruno FARINA, secrétaire général du DEF, présente : 
 
- L’évolution des licenciés (annexe 1) 

- L’évolution de l’engagement des équipes (annexe 2) 

 

5.  Mouvements dans les structures  
 

- Bruno FARINA, présente les mouvements potentiels dans les commissions : 

 

 



 

 

 

 

Le Comité de Direction valide l’ensemble des propositions.  
 

6. Modifications et validation des textes : 
 
Pascal LEBRET, vice-président du DEF et responsable du pôle Juridique, présente les 
modifications réglementaires. Toutes les modifications proposées (Matchs positionnés le 
samedi soir ; Cas d’une équipe qui déclare forfait général ; Droit d’évocation quant à la 

M                              
C         D                  

 COMMISSIONDE ARTEMENTALE FEMININES

I                  ASSAMA

 COMMISSIONDE ARTEMENTALE DES OBSER ATEURS

I          M    MARTESI        MA URE  M     T ILLIE 

 COMMISSIONDE ARTEMENTALE FOOTLOISIR

D         T       UITTON

 F           C          FAFA   CDTIS  C         D                T         I           S        

 COMMISSIONDE ARTEMENTALE DES TERRAINSET DES INSTALLATIONS ORTI ES

I          O        RU REL B     BAC ELET

 COMMISSIONDE ARTEMENTALEDE  ESTIONDES COM ETITIONS

I          C       LEC ER             LE A ASSEUR

 CDA S S COMMISSIONDES  EUNES ARBITRES

D             BOISSIERE L      OLI IER

 COMMISSIONDE ARTEMENTALEDE  ROMOTIONDE L ARBITRA E

D             BOISSIERE

 SOUS COMMISSIONACCUEIL ET FIDELISATIONDES NOU EAU ARBITRES

D             BOISSIERE



participation et la qualification des joueurs et joueuses) sont validées à l’unanimité par le 
Comité de Direction.  
 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

MODIFICATIONS DES TE TES
C         D                     

M                     

 M                                                   
             
D                      DEF                                                
                                  

 E                                       R     LFN             
                                                                  
                                                           
                                                               
                                                                
                                      



 

 

 

7.                 ’A              à B           R     : 
  
L’AG du 13/12/23 à Beaumont le Roger, aura lieu en deux parties, une AG Extraordinaire pour 
modification des statuts et une AG Ordinaire, notamment pour la validation des comptes 
2022-2023 du DEF et la présentation de plusieurs projets.  
L’ordre du jour est validé par le Comité de Direction. 
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8. Point sur la « Soirée des Trophées » du 11/11/23 à Caen 
 

Le DEF organisera le 11/11 prochain une « soirée des trophées et des bénévoles » au sein du 
stade d’Ornano, à l’occasion du match S.M. Caen-QRM, derby normand de ligue 2. Cette soirée 
sera l’occasion pour le DEF, à la fois, de remercier ses partenaires, de mettre en valeur les 
bénévoles de club et aussi de récompenser les clubs et les jeunes lauréats, filles et garçons 
pour le dispositif « Carton Vert ». Le rdv est fixé à partir de 16 h au stade d’Ornano. 
 
 

9. Bilan brassage U13 – Extension aux catégories U15 – U18 – Enquête 
clubs 
 
Johnny DELHOMME présente un questionnaire destiné aux clubs, portant sur un bilan du 
brassage U13 mis en place pour cette 2ème saison et une proposition de mise en place de ce 
brassage sur les catégories U15 et U18. 
La saison passée, nous avons modifié les championnats U13 sur notre district et mis en place 
les brassages hauts et bas afin d’établir des groupes pour la première phase. Le but principal 
était de pouvoir constituer des groupes plus homogènes en terme de niveau sportif et d’offrir 
la possibilité à certains clubs d’une division bien plus basse la saison précédente d’évoluer 
dans un championnat qui lui correspond plus la saison suivante. 
Nous arrivons au terme de deux saisons d’expérience des brassages et nous souhaiterions 
récolter les avis de nos clubs :  
 
Question 1 : La mise en place des brassages en U13 vous semble-t-elle adaptée à la 
catégorie ? 
[] Oui [] Non 
Question 2 : Les déplacements plus importants en brassage haut vous ont-ils posé des 
problématiques (logistique, horaires, absences etc.) ?  
[] Oui [] Non 
Si oui pouvez-vous préciser ? 
Questions 3 : avez-vous rencontrés des problèmes de licences non validées sur la première 
journée du 16 septembre 2023 ? 
[] Oui [] Non 
Question 4 : Trouvez-vous qu’un climat de « championnite » et de culture du résultat s’est 
instauré ?  
[] Oui [] Non 
Si oui, cette situation vous pose t’elle problème ? 
Question 5 : Finalement les brassages vous conviennent il ? 
[] Oui [] Non 
Si non, pourriez-vous expliquer votre point de vue ? 
Question 6 : l’idée d’une réflexion identique sur les catégories u15 et u18 vous semblerait elle 
pertinente ? 
[] Oui [] Non 
Avez-vous d’autres idées sur le sujet de réforme des championnats U13 à U18 sur notre 
district ? 
 



Ce questionnaire sera envoyé prochainement aux clubs 
 

 

10. Débat : Arbitres officiels sur les catégories U11 
 
Le constat est fait, qu’en dépit du fait que de plus en plus de jeunes arbitres sont présentés à 
la FIA, beaucoup arrêtent trop vite. Constatant que la perte sur les années passées, 
concernant ces jeunes arbitres, est trop importante.  
A ce jour, une quinzaine d’arbitres potentiels de moins de 15 ans. 
Un sondage a été fait auprès des clubs du district pour connaitre leur sentiment. Ce sondage 
a montré qu’une très grande majorité de clubs était favorable à cette proposition, puisque 
plus de 90 % (19/21) y ont répondu favorablement.  
L’objectif de cette proposition, comme nous le ferons de plus en plus lors de nos désignations, 
est de mettre les arbitres débutants, dans des conditions optimales pour qu’ils soient le moins 
possible en difficulté et qu’ils augmentent leur niveau de compétences à leur rythme.  
Le deuxième objectif est d’endiguer la perte d’un 1/3 des arbitres chaque année, en les 
mettant dans des situations plus confortables et rassurantes pour l’arbitrage de leurs 
premiers matchs. (Le taux de renouvellement des arbitres est le point faible de notre 
arbitrage eurois) 
Après échange au sein du Comité de Direction, les décisions suivantes sont prises : 
- Accord pour désigner des jeunes arbitres sur les plateaux U11, y compris sur leur propre 

club si besoin. 

- Réaliser une formation spécifique « Football à 8 » pour ces jeunes, avant leur 1ère 

désignation. 

- Limiter la désignation de ces arbitres sur les matchs U11, à une demi-saison maximum. 

- Pour la saison 2023-2024, l’ensemble des frais d’arbitrage concernant les désignations 

d’arbitres sur les plateaux U11, sera supportée par le DEF. 

- Une désignation sur un plateau U11, comptera pour un arbitre comme 1 seule désignation 

au regard du statut de l’arbitrage. 

Ces décisions sont validées par l’ensemble du Comité de Direction. 
 
 

11. Présentation de la fonction « Accompagnateur Arbitres »  
  
Frédéric MARTIN présente la nouvelle fonction mis en place au DEF : « Accompagnateur 
Arbitres DEF ». Les membres du Comité de Direction remercient et félicitent Frédéric et 
l’ensemble de la CDPA pour la mise en place de cette nouvelle fonction, permettant de mettre 
les arbitres stagiaires dans les meilleures conditions. 
 
 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

NOU ELLE FONCTION AU SEIN DU D E F

ACCOM A NATEUR ARBITRE

ACCOM A NATEUR ARBITRE  OUR UOI  

 Nos ARBITRES sont trop isolés, en par culier les nouveaux et plus précisément les
jeunes  

 Nous rencontrons des mauvais comportementsvis à vis de nos jeunes arbitres  

 Seulement    de nos e ec fs arbitres renouvellent leur licence chaque année  

 Les clubs ont des obliga ons vis à vis du S         A        et le D E F souhaite
aider les clubs à  déliser leurs arbitres.



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

ACCOM A NATEUR ARBITRE  UEL R LE  

 A      la sécurité des arbitres  

 S       les arbitres sur la ges on des émo ons  

 C       avec les arbitres  

          à la progression des compétences humaines des arbitres  

 A    un r le facilitant.

ACCOM A NATEUR ARBITRE  OUR  UI  

 Une      ou un       

 T                   ayant un        à l accompagnementet à la forma on  

 T            peut être      pour être accompagnateur d arbitre   irigeants,
 ducateurs,  rbitres,  énévoles,  arents,  mis  .

Prére uis  

  tre majeur  

  tre licencié dans le       



 
12. Dates de la saison 2023 – 2024  
 
Le calendrier des dates majeures du DEF est présenté à l’ensemble des présents : 
 

- 13/12/23 : AG du District (financière) 18h30 à Beaumont le Roger  

- 30/01/24 : Comité de Direction  

- 09 et 10/03/24 : Finales Futsal DEF (Saint Sébastien de Morsent)  

- 26/03/24 : Comité de Direction  

- 06/04/24 : Festival départemental U13 G et F (lieu à définir) 

- 25/05/24 : Comité de Direction (à Clairefontaine membres CD et salariés) 

- 29/05/24 : Inter district U13 G et F (PACY) 

- 08/06/24 : JND André Corbeau à l’hippodrome d’Evreux  

- 15 et 16/06/24 : Finales Coupes de l’Eure (lieu à définir)  

- 26/06/24 : AG DEF (lieu à définir) 

 
 

13. Questions diverses  
 

Le Président informe le Comité de Direction qu’après un partenariat avec le Stade Malherbe 
de Caen, le DEF vient de signer un partenariat avec Le Havre AC.  Ces partenariats permettront 
d’inviter et de remercier les clubs aidant aux organisations du DEF sur les matchs masculins et 
féminins. 
 
 
L’ordre du jour étant épuisé, le Comité de Direction est clos à 20h45.  

 
 
 

ACCOM A NATEUR ARBITRE COMMENT  

 S         et          à la forma on et cer  ca on d accompagnateur arbitre au
sein du D E F  

           par la Commission Départementale de Promo on de l Arbitrage  

              chaque saison spor ve.

 Les            se font au  l de l eau, une forma on est mise en place lorsque le
nombre d inscrits est a eint  1 candidat e s  

 L accompagnateur arbitre sera désigné o ciellement sur une rencontre et
remplira également le r le de délégué.



Le Président Marc ROUTIER                                                  Le Secrétaire Général Bruno FARINA 

     
 
 

 
 

 
 

Les présentes décisions sont susceptibles d’appel devant la commission d’ ppel Régionale de 
la Ligue de Football de Normandie dans un délai de 7 jours à compter du lendemain de la 
parution sur le site internet, dans le respect des dispositions définies pat l’article 190 des 
règlements généraux de la L.F.N. 

 



Annexe 1 : Evolution des licenciés

-509 15,7% 3,3% 4,9%
19274 19903 17901 18774 03/11/2022 03/11/2022

Famille Catégorie 30/06/2022 30/06/2023 03/11/2022 03/11/2023 N-1 %/N-1
Animateur Animateur 72 92 77 73 -4 -5,2%
Arbitre Arbitre 173 194 150 169 19 12,7%
Ayant Droit Ayant Droit 0 0 0 0 0
Dirigeant Dirigeant 1538 1663 1485 1555 70 4,7%

Dirigeante 310 311 270 285 15 5,6% Joueurs 30/06/2018 30/06/2020 30/06/2021 30/06/2022 30/06/2023 16/10/2023 %/ 6/223
Educateur Fédéral Educateur Fédéral 164 189 174 186 12 6,9% Garçons 17388 16129 14205 16296 16770 16018 -4,5%
Fédérale Senior 0 2 2 0 -2 -100,0% Filles 1776 2009 1819 2201 2247 2001 -10,9%
Foot Entreprise Senior 75 71 60 63 3 5,0% 9,3% 11,1% 11,4% 11,9% 11,8% 11,1%

U19 - U18 - U17 2 5 4 1 -3 -75,0% 13% -9% 21% 2,1% -10,9%
Foot Loisir Foot Loisir 228 256 183 188 5 2,7%
Futsal Senior 69 40 28 37 9 32,1%

Senior F 25 26 20 24 4 20,0%  
U13 - U12 8 8 8 3 -5 -62,5% 30/06/2018 30/06/2020 30/06/2021 30/06/2022 30/06/2023 03/11/2023
Football d'animation 7 13 12 8 -4 -33,3% Animateur 55 54 60 72 92 73
U19 - U18 4 8 3 1 -2 -66,7% Educateur Fédéral 205 221 190 164 189 186
Football d'animation F 3 3 3 1 -2 -66,7% Régionale 59 68 77 77 76 79
U18 F - U17 F - U16 F 1 0 0 0 0 Nationale 8 6 5 8 6 i38
U15 - U14 1 0 0 14 14 Technique 327 349 332 321 363 338
U13 F - U12 F 1 3 3 2 -1 -33,3% 6,7% -4,9% -3,3% 13,1% -6,9%
U17 - U16 0 2 1 5 4 400,0%
U15 F - U14 F 0 0 0 0 0

Libre Football d'animation 5072 4970 4408 4867 459 10,4%
Senior 5034 5102 4680 4537 -143 -3,1%
U13 - U12 1592 1779 1650 1869 219 13,3%
U15 - U14 1281 1461 1337 1441 104 7,8%
U17 - U16 886 955 874 991 117 13,4%
U19 - U18 727 693 630 626 -4 -0,6%
Football d'animation F 615 595 506 516 10 2,0% 10/11/2023 11/11/2023 12/11/2023 14/11/2023
Senior F 472 430 391 345 -46 -11,8% 18895 18900 18903 18920
U13 F - U12 F 278 353 328 282 -46 -14,0%
U15 F - U14 F 270 296 269 325 56 20,8%
U18 F - U17 F - U16 F 226 230 215 221 6 2,8%

Membre individuel Membre individuel 46 48 44 39 -5 -11,4%
Technique Régionale + stagiaire 77 76 61 79 18 29,5%

Nationale 8 6 5 4 -1 -20,0%
Volontaire Volontaire 9 23 20 17 -3 -15,0%

Total général
Comparartif N-1



Annexe 2

2020/2021 2021/2022
2022/2023

(au 20/10/22)
2023/2024

(au 19/10/23)
2023-24 / 
2022-23

CHAMPIONNAT SENIORS MASCULIN 131 123 118 119 1%
CRITERIUM DU MATIN 77 75 72 70 -3%

SS/TOTAL 190 189 -1%
CHAMPIONNAT U18 46 40 41 50 22%
CHAMPIONNAT U15 51 48 52 56 8%
CHAMPIONNAT U13 113 106 128 133 4%

SS/TOTAL 418 392 221 239 8%
411 428

CHAMPIONNAT SENIORS FEMININ 20 19 23 18 -22%
CHAMPIONNAT U18 F 6 8 33%
CHAMPIONNAT U17 F 12 12
CHAMPIONNAT U15 F 19 16 -16%
CHAMPIONNAT U14 F 19 20
CHAMPIONNAT U13 F 14 15 7%

SS/TOTAL 51 51 62 57 -8%

PLATEAUX U11 G 137 141 145 156 8%
PLATEAUX U9 G 200 205 208 231 11%
PLATEAUX U7 G 162 181 167 172 3%

SS/TOTAL 499 527 520 559 8%

PLATEAUX U11 F 29 23 23 27 17%
PLATEAUX U9 F 16 19 17 17 0%

SS/TOTAL 45 42 40 44 10%

CRITERIUM U18 G A 8 4 0 -100%
CRITERIUM U15 G A 8 12 13 8%

SS/TOTAL 0 0 16 13 -19%

1013 1012 859 912 6%

Evolution des engagements en nombre d'équipes


